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ГО Р О Д  КО Р О Л Ё В  •  Г А З Е Т А  « К А Л И Н И Н Г Р А Д С К А Я  П Р А В Д А»  

«Она не была очень художественным человеком, с точки зрения музеев, 
концертов. И это не умаляет её заслуг. Каждый человек имеет свое при-
звание в жизни. Вот у мамы было два призвания, может быть, три. Она 
хотела быть очень хорошим врачом, и она им стала. Она хотела быть хо-
рошим учёным – ей не надо было Нобелевскую премию, быть академи-
ком, но она хотела быть на хорошем научном уровне. И она этим чело-
веком стала. И ещё мама хотела развивать космическую тематику, и вся-
чески поддерживать имя своего отца, моего дедушки, Сергея Королёва. 
И она тоже достигла значительных успехов на этом уровне. Многие лю-
ди старше меня мне говорили, что Мария Николаевна Баланина, мама 
Сергея Павловича и моя прабабушка, и Наталия Сергеевна Королёва для 
пропаганды космонавтики сделали едва ли не больше, чем очень мно-
гие государственные учреждения в Российской Федерации».

ЛЮДИ И ВРЕМЯ

АВТОР ТАМАРА БОРЧИК

12 августа 2023 года из жизни ушла 
Наталия Королëва – дочь главного 
конструктора ракетно-космических 
систем Сергея Королева, чьë имя 
с гордостью носит наш наукоград. 
20 сентября исполнилось ровно 
40 дней, как Наталии Сергеевны нет 
с нами. Вспомнить о том, каким она была 
человеком, профессионалом и матерью, 
мы предлагаем вам вместе с её сыном, 
российским учёным и врачом, 
Андреем Королëвым.

– Наталия Сергеевна внесла огромный 
вклад в развитие медицины и увековечи-
вание памяти о своём отце. Все знают её 
как выдающегося хирурга, учёного, педа-
гога и дочь Сергея Королёва. А какой она 
была мамой и бабушкой?

— Мы тут с братом вспоминали наше 
детство, и, знаете, довольно любопытно 
нас воспитывали родители. У нас не бы-
ло никаких запретов, скажу честно. То есть, 
что такое хорошо, что такое плохо – нас 
этому учили. Мы с братом Сергеем росли 
в обстановке очень-очень демократичной. 
Например: «Мама, нужны деньги!» – «Ну, 
иди, возьми в кошельке сколько надо». 
И мы ничего лишнего не брали. Хочется 
мороженого поесть зимой – «Давай, только 
много не ешь». Катались на велосипедах с 
горки, по шоссе: «Мама, мы сегодня разо-
гнали велосипед до 60 км/час!» – «Надо 
же! Только аккуратненько, пожалуйста!» 
И в таком духе. Поэтому обстановка в се-
мье была очень творческая и либеральная. 
Мама нас никогда не мучила очень жёст-
кими запретами, при этом надо сказать, 
что она вкладывала своё время и силы в 
наше обучение. Прекрасно помню, как она 
меня в школе, в средние классы, возила к 
какому-то студенту на квартиру, он препо-
давал мне английский язык. Пока я там за-
нимался, она терпеливо ждала в подъезде. 
И это, безусловно, сыграло свою роль в 

моей жизни. Как мама она была очень ли-
беральная, и за это ей большое спасибо.

Как бабушка и как свекровь, она никог-
да не давила и никогда не пыталась всю-
ду своим решением повлиять на решение 
всех вопросов, она, в общем, была очень 
мягкая, старалась вообще не говорить лю-
дям неприятные вещи. По части семейной 
жизни – мама никогда не давила, и в этом, 
конечно, был большой плюс. Она давала 
нам свободу выбора, и мы старались при-
нимать наиболее разумное решение с на-
шей точки зрения. Вот такая дома была раз-
умная обстановка свободы.

– Вы любили поговорить с ней по ду-
шам?

– Я не могу сказать, что это так, и у нас 
были с ней задушевные разговоры. Семья 
была большая. Были времена, когда в на-
шей 3-комнатной квартире жили 11 чело-
век – все бабушки, много детей. Когда ма-
ма разошлась с отцом, у нас появился отчим 

ПАМЯТИ НАТАЛИИ

– очень хороший человек Георгий Владими-
рович Шевченко. У них с мамой появилась 
дочка. Плюс у Георгия Владимировича уже 
был сын. Ещё у нас жила прабабушка Мария 
Николаевна. Поэтому возможности сесть, 
спокойно поговорить по душам, если честно, 
не было. У всех уроки, занятия, спорт. И всех 
надо было покормить – всё готовили дома 
из продуктов, которые добывали с трудом. 
Жизнь была нелёгкая. Я, на самом деле, ма-
ме очень благодарен, потому что мы жили в 
любви и достойно. Не было богатства, но и 
не было бедности. Мы жили скромно, но нам 
было, что поесть, что надеть, мы занимались 
спортом. Отдаю должное и нашему папе Ва-
диму, который, к сожалению, тоже недавно 
ушёл из жизни. Это он нас научил кататься 
на горных лыжах. Он был одним из первых 
горнолыжников в Советском Союзе.

– В одном из интервью Наталия Сергеев-
на сказала: «Я шла по жизни сама по себе». 
Она не пользовалась популярностью и связя-
ми своего отца.  А самостоятельно добиться 
даже половины того, что смогла Ваша мама, 
могут только сильные и волевые личности. 
Каким человеком была Наталия Сергеевна?

– Она была очень, конечно, волевым че-
ловеком и очень настойчивым. Но она ни-
когда не проявляла эту волю в общении с 

нами, с детьми. Никогда не «переламывала 
нас через колено». С ней всегда можно бы-
ло договориться. При этом, если мама что-то 
решила, она шла не то чтобы напролом, но 
прямо жёстко вперёд. И этому пример, кста-
ти, переименование города в Королёв. Это 

правда, надо обладать большой пробивной 
силой, чтобы дойти до президента Россий-
ской Федерации для того, чтобы всё это, в 
конечном итоге, случилось. Это было нелег-
ко. Но если мама что-то решала, то, как пра-
вило, она шла к этой цели и её выполняла. 
И она действительно была очень целеу-
стремлённым человеком, потому что окон-
чила школу с золотой медалью, потом – ин-
ститут с красным дипломом. Она была очень 
прилежной девушкой, обладала хорошей 
памятью и фантастической усидчивостью. 
Благодаря этой усидчивости она написала 
те книги о дедушке. Сначала – двухтомник 
«Отец», потом трёхтомник и книгу «Жить на-
до с увлечением». И это еще не всё.  Она за-
нималась энциклопедией «Королёв» и мас-
сой других книг. Мама обладала методич-
ной и педантичной усидчивостью. У неё был 
очень потрясающий почерк до преклонных 

АНДРЕЙ КОРОЛЁВ С ПОРТРЕТОМ 
КСЕНИИ ВИНЦЕНТИНИ

 НАТАЛИЯ СЕРГЕЕВНА КОРОЛЁВА




